



CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro



Se busca líder y proyecto

sus aliados. En el PAN, Lilly Téllez, Mauricio Vila, Ricardo Anaya, Marko Cortés, Mauricio Kuri, Xóchitl Gálvez, Francisco García Cabeza de Vaca, Miguel Márquez, Damián Zepeda, cuando menos, han dejado ver sus aspiraciones. Del lado del PRI, Alejandro Murat, Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel Osorio, Alejandro Moreno, Enrique de la Madrid, Ildelfonso Guajardo, Alfredo del Mazo, José Ángel Gurría, han dejado que sus nombres corran. El PRD, más discreto, ya apunta a Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles. En Movimiento Naranja suenan Luis Donaldo Colosio, Samuel García, Dante Delgado y Enrique Alfaro. Por los ciudadanos independientes, Claudio X. González, primero, y Gustavo de Hoyos, después, han sonado. Además, están aquellos nombres que muchos han mencionado pero que, en realidad, jamás han tenido viabilidad, bien por falta de interés, bien por imposibilidad jurídica.

El punto de hacer este recuento no es buscar entre los mencionados a quiénes vayan a estar en la boleta electoral del próximo año. Ni siquiera se trata, en este momento, de identificar las características de cada uno de ellos para empatarlas

con las necesidades de los ciudadanos y el país. Mi mención múltiple a estos personajes es, por un lado, para dimensionar la falta de liderazgos que permitan aglutinar a tantas y tan diversas personalidades en causas y proyectos comunes. Sin demérito de la trayectoria y capacidad de muchos de quienes han sido mencionados, hoy para ser considerado como posible candidato a la presidencia no hace falta otra cosa más que decirlo. La falta de liderazgos fuertes y con solvencia ética y moral frente a la sociedad, ha provocado una atomización política que cada vez hará más compleja la construcción de acuerdos en beneficio del país.

Por otra parte, preocupa que, más allá de la nominación masiva de posibles candidatos, no existan diagnósticos y propuestas sobre las condiciones políticas, económicas y sociales en las que quedará el país tras el paso de la tormenta político-tropical llamada Andrés Manuel. Aún si quien ganara la elección presidencial en 2024 fuera el o la candidata de Morena, es necesario reconocer la enorme debilidad institucional que se enfrentará cuando el país y su destino deje de descansar en los hombros de un solo hombre. México será uno an-

tes y otro después de López Obrador. En mi perspectiva, el saldo será negativo y el destino inmediato del país quedará, prácticamente, prendido de alfileres.

Quizá estamos a tiempo de pedirle a todos estos personajes que, más allá de sus muy legítimas aspiraciones personales de ocupar un espacio en la boleta electoral, comiencen a consolidar un liderazgo que sea capaz de llenar el hueco que habrá de dejar López Obrador y, por otra parte, empiecen a definir la ruta por la que habría que conducir al país para recuperar mucho de lo que se ha perdido durante este sexenio y que es necesario para recuperar la institucionalidad, la estabilidad social, el desarrollo económico y la presencia internacional. La sociedad mexicana está entrando a una fase muy breve, de acaso cuatro o cinco meses, para encontrar al líder y el proyecto que México requiere. Ojalá que quienes han sido mencionados —y otros más que podrían aparecer— sepan estar a la altura •

/*Profesor de la UNAM
y consultor político
Correo electrónico:
joaquin.narro@gmail.com

La sucesión presidencial del próximo año será, sin duda alguna, la que haya motivado la mención de más nombres de posibles aspirantes, precandidatos y candidatos. Ya sea porque ellos mismos manifiestan sus intenciones o bien porque nunca faltan los acomodados que encuentran en la especulación política una forma de entretenimiento, los personajes cuyos nombres han “sonado” como posibles aspirantes a la candidatura presidencial —oficial, de la oposición o ciudadana— suman más de tres decenas. En ningún otro momento de la historia política del país, tantos nombres habían sido mencionados como en esta ocasión.

Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard, Alfonso Durazo, Lázaro Cárdenas, Gerardo Fernández Noroña, han sido mencionados por el lado de Morena y